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الخميس ٩ ابريل ٢٠٢٠ فنـون

تســببت الإجراءات التــي تتخذها 
الدولة المصريــة للوقاية من ڤيروس 
كورونا المستجد في توقف الكثير من 
النشــاطات والأحداث في البلاد، ومن 
ضمنها نظر القضايا في المحاكم خوفا 
من انتشــار الڤيروس في التجمعات، 
ولهــذا أجلــت محكمة جنــح التهرب 
الضريبي، محاكمة الفنانة هنا شيحة 
فــي اتهامهــا بالتهرب من دفــع مبلغ 
للضرائــب، ليونيــو المقبــل للاطلاع 

والتصوير.
وذكرت تقارير صحافية ان القضية 
كشــفت تهرب الفنانة مــن دفع مبلغ 
٦٦١ ألفا و٥١٣ جنيها، للضرائب العامة 

في الفترة من ٢٠١٠ حتى ٢٠١٧، خلال 
عملها مع شــركات «بانوراما للإنتاج 
الفني، وصوت القاهرة، وميديا هاوس، 
وكونكت، وأرت ميكرز، وميدل ويست».

من ناحية أخرى، انضمت هنا شيحة 
مؤخرا لمسلسل «لعبة النسيان» الذي 
تقوم ببطولته الفنانة دينا الشربيني، 
وأحمد الســعدني، ورجــاء الجداوي، 
وإنجي المقدم، وعلي قاسم، والمسلسل 
مأخوذ من فورمات إيطالي، حيث تدور 
أحداثه حول امرأة تعيش حياة الطبقة 
المتوسطة، وتتغير حياتها تماما عندما 
تفقد ذاكرتها وتجد نفسها في صراع بين 
حياتها الجديدة ومحاولة تذكر الماضي.

الدراما الرمضانية في زمن «كورونا» محظوظة أم لا؟

تحقيق ـ سماح جمال

 اقتربنا من بداية الشهر الفضيل 
الذي يتزامن عادة مع بداية الموسم 
الدرامي الأهم في السنة ولكنه يحل 
علينا هذا العام بظروف استثنائية 
لــم تشــهدها الدراما فــي العالم من 
قبل، ما يطرح الســؤال حول كيفية 
استقبال الجمهور لهذه الأعمال، فهل 
هي محظوظة أم لا؟ وهل سيستقبلها 
المشاهد بنوع من الإيجابية ام ستكون 
بمنزلة متنفــس للتعبير عن حالة 
الملل التي يمر بها الكثيرون، وبالتالي 
ستكون التعليقات على أبسط الهفوات 

مثار حديث المشاهد؟
«الأنباء» اســتطلعت آراء صناع 
الدراما الكويتية، والبداية كانت مع 
الكاتبة أنفال الدويسان، فقالت: نظرا 
للأوضاع الحالية فشريحة كبيرة من 
المشاهدين ستتابع الأعمال الرمضانية 
هذا الأعمال بنسبة قد تفوق السنوات 
السابقة، خاصة في ظل غياب معظم 
الطقوس الاجتماعية التي كانت عادة 
تصاحب الشهر الكريم، العمل الجيد 
يفرض نفســه في كل زمان ومكان، 
وكمــا نعلم جميعا فــلا يوجد عمل 
كامــل فلا بد من وجود نواقص هنا 
أو هناك وعليه تترتب جودة العمل 
وتميزه في قدرته على الحد والتجاوز 
بقدر المســتطاع من هذه الهفوات أو 
النواقص، ولكن للأسف ان البعض 
يضع الأعمــال العربية والخليجية 
في مقارنة مــع أعمال أجنبية أراها 
شخصيا غير صحيحة لعدة أسباب، 
ولعل أولهــا أن الغرب يعمل بنظام 
الورشــة الكتابية فــي الأعمال التي 

يقدم بينما نحن يتولى 
شخص واحد كتابة 

٣٠ حلقــة كاملــة 
بمفرده.

وأضافــت قائلة: علينــا ان نتفق 
أولا علــى أن من حق كل مشــاهد أن 
يبدي وجهة نظــره، ولكننا في ذات 
الوقــت يجب أن نأخذ بعين الاعتبار 
هنا نوعية فئات المشاهدة وما يترتب 
عليها من ردود أفعال، فالأعمال التي 
تســتهدف شريحة المراهقين تختلف 
عن التي تجمع الأسرة حولها، فردود 
أفعال المراهقين وتعليقاتهم على مواقع 
التواصــل الاجتماعــي تخلق صيتا 
لهــذا العمل أكثر مــن غيره أو يكون 
متصدر الهاشتاغات، في حين ان العمل 
الحقيقــي الناجح هو الذي تكون له 
نسب مشاهدة مع تكرار عرضه على 
عدة قنوات وفي أوقات مختلفة وحتى 
لو مضى على عرضه الأول ٥ سنوات 
أو أكثر يظل المتفرج يفضل متابعته 

ويستمتع به.
متابعة الأخبار

أما المنتج والفنان باسم عبدالأمير، 
فقال: أعتقــد ان الناس تكون بعيدة 
عن متابعة الدراما في حال استمرت 
الظروف الحالية «كورونا»، وستكون 
المتابعة أكثر   للأخبار والمستجدات 
كون هذا الحدث يشغل بال الجمهور 
حول العالم، فالواقع سيفرض نفسه 
أكثر من الدراما هذا العام، لافتا الى ان 
من يبحث عن الانتقاد لمجرد الانتقاد 
فلــن يختلــف حاله وسيســتمر في 

الانتقاد في كل الظروف.
التركيز أكبر

واعتبر الفنان ميثم بدر أن «الغلطة 
في زمــن كورونا لن تغتفر». وأكمل 
موضحا: فالتركيز مع الأعمال سيكون 
أكبر والملاحظات سواء كانت إيجابية 
او سلبية ستزيد من الجمهور، فالناس 
متشوقة لمتابعة أعمال جديدة وبحكم 
الحظر المفروض بسبب «كورونا» في 

دول العالم المختلفة فهذا الموسم لن 
تفوت عمل دون مشاهدته، وذلك على 
عكس ما كانت تقوم به في السنوات 

السابقة.
وأردف قائــلا: أتمنــى التوفيــق 
لنــا جميعــا وللأعمال التــي حالفها 
الحظ في الانتهاء من التصوير قبل 
أزمــة «كورونا» والحظر، وعلينا ان 
نلتمس العذر للبعــض الذي انتهى 
من العمل في حالة من العجلة بحكم 
هذه الظروف، كما اننا سنشــهد هذا 
العــام عودة الأضــواء لفنانين غابت 
عنهم الأنظار في سنوات ماضية بحكم 
الزحمة الدرامية، وايضا سنشهد بزوغ 
نجوم شــباب في الكثير من الأعمال 
وأعتقد ان التغيير ســيكون بنسبة 
ملاحظــة ولن تكون ادنــى من ٢٠٪ 

على اقل تقدير.
ظروف طبيعية

وشاركتنا الفنانة زهرة الخرجي 
وجهة نظرها، فقالت: لا أرى «كورونا» 
ستؤثر سلبا او إيجابا هنا على نسب 
المشــاهدة، ففــي الســنوات الماضية 
تعرضنــا لظروف طبيعية كالأمطار 
الغزيــرة ومع ذلك اســتمرت عجلة 
الأعمــال وعرضت وتابعهــا الناس، 
ومسلســل «مســاحات خالية» الذي 
سيعرض هذا العام في شهر رمضان 
أثنــاء تصويرنا له حــدث خطأ أدى 
الى إغراق الدور الذي كنا نصور فيه 
بالكامل بالمياه ويومها توقف التصوير 
وبعدها استكملناه في اليوم التالي.

الواقع الإنتاجي

بدوره، تحدث الفنان عبدالعزيز 
صفر، فقال: لا نستطيع أن نحاسب 
الأعمــال التي قدمت قبــل «كورونا» 
بقسوة، ولكن ما سيقدم فيما بعد هو 
ما يتطلب محاســبة أكبر، فما حدث 

فــي العالم هــو اكبر ممــا توقعناه، 
ولذا فمن غير المعقول ان نستمر في 
طرح نفــس القضايا المكررة كالحب 
والفراق والخيانة مستقبلا في الدراما، 
وشــخصيا لن أســمح لنفسي بذلك 
وأطلب ان تتم محاسبتي من الجمهور 
فــي حال كررت نفــس القوالب التي 

قدمناها في أعمالنا «قبل كورونا».
وتابع قائلا: بالنسبة الى الانتقادات 
يجــب أن نفــرق بــين النقــد العلمي 
المدروس، ومن ينتقد لمجرد التصيد 
والانتقاد يكون مبنيا على انطباعات 
شخصية وغير موضوعية، ويجب الا 
نغفل هنا فئة الملقنين أصحاب جملة 
«أعمال أول أحسن» فهذه الشريحة لن 
تتقبل الأعمال الجديدة مهما حاولنا 

واجتهدنا وقدمنا لهم.
وأكمل: علينــا أن نتذكر جيدا أن 
الواقــع الإنتاجي ســيختلف بعض 
الشيء بعد انتهاء هذه الأزمة من ناحية 
الميزانية والأجور فتبعات «كورونا» 

ستتواصل معنا بعض الشيء.
من جانبه، قال الفنان حسين المهدي: 
«االله يوفقنــي ويوفق الجميع» هذا 
أول شــيء أحب أقوله وهذه العبارة 
تعلمتهــا من أخــوي وزميلي الفنان 
داود حسين منذ ٢٠٠٨ ولم أتوقف عن 
تكرارها، ولكن أن نعتبر أن الأعمال 
التي ســتعرض في فترة «كورونا» 
محظوظة فلا أتفق كثيرا مع هذا الرأي 
بدليــل أنه يتوقــع أن الإعلانات هذا 
العام في شــهر رمضان ستكون أقل 

مقارنة بالسنوات السابقة.
من ناحيته، قال الفنان مشــاري 
المجيبل: الأعمال التي ستعرض في هذا 
الموسم الرمضاني محظوظة مقارنة 
بالأعمال التي كانت تعرض في سنوات 
سابقة، لأن نسب المشاهدة هذا العام 
ستكون أكبر بسبب «كورونا» وحالات 

الحظر في أغلب دول العالم.

«الأنباء» استطلعت آراء عدد من العاملين في الدراما الكويتية

مشارى المجيبل

عبدالعزيز صفرباسم عبدالامير ميثم بدر

حسين المهدي

زهرة الخرجي انفال الدويسان

الدويسان: العمل الجيد يفرض نفسه.. ولا يوجد عمل كامل
عبدالأمير: الناس ستكون بعيدة عن المتابعة والواقع يفرض نفسه

بدر: الغلطة في زمن كورونا لن تغتفر فالتركيز سيكون أكبر
الخرجي: لا أرى «كورونا» ستؤثر سلباً أو إيجاباً على نسب المشاهدة

صفر: ما سيقدم من أعمال فيما بعد يتطلب محاسبته
المهدي: الإعلانات هذا العام ستكون أقل مقارنة بالسنوات السابقة

المجيبل: نسب المشاهدة هذا العام ستكون أكبر بسبب «كورونا»

ورد الخال: الحياة تبدلت!

العماني لأهل الكويت.. «خافوا عليها»

شادي الخليج: أناشد «الإعلام» زيادة 
الرسائل التوعوية للجالية الهندية

بيروت - بولين فاضل

الممثلة ورد الخــال، الملتزمة هي وزوجها 
الموسيقي باسم رزق بالحجر المنزلي، تقول 
انهما بيتوتيان في الأصل لكنها تفكر كم أن 
نظام الحياة في المستقبل سيظل يسوده 
التباعد الاجتماعي، وكــم أن التصرفات 
والعادات والتفاصيل الصغيرة في الحياة 

تبدلت بفعل «الكورونا»، والأمر ليس 
سهلا أبدا.

وكانــت ورد منشــغلة قبــل 
هذه الأزمة بتصوير مسلسل 

درامي للســباق الرمضاني 
بعنوان «عشــيق أمي»، 

لكن عمليــة التصوير 
توقفت بفعل التعبئة 

العامة المفروضة 
فــي لبنان لمنع 

ر  نتشــا لا ا
ســع  ا لو ا

للڤيروس.

مفرح الشمري
@Mefrehs

منذ انتشار ڤيروس «كورونا» في البلاد، 
حرص المطرب المميز يوســف العماني على 
تقديم التوعية لكل جماهيره في الوطن العربي 
وذلك للحد من انتشــار هذا المرض والقضاء 
عليه بالالتــزام بتعليمات الجهات الصحية 
فــي بلدانهــم والتي هدفهــا المحافظة عليهم 

وعلى أسرهم.
شعور يوسف العماني بمسؤوليته تجاه 
الكويت وأهلها ومن يقطن على أرضها دفعه 
للتعاون مع عدد من النجوم من خلال قناته 
فــي اليوتيوب لتصوير عدد من الفلاشــات 
التوعوية وبطرق مبتكرة حتى تصل للجميع 
دون اســتثناء، ومن هؤلاء النجــوم الفنان 
القديــر داود حســين الذي وافــق دون تردد 

على العمل مع يوســف العماني لتنفيذ عدد 
من الفلاشــات التي تطالب الناس بالجلوس 
في بيوتهم للحد من انتشار هذا الوباء وذلك 

على حسابه الشخصي.
ولم يكتف العماني بذلك فقط بل قام بكتابة 
أغنية خاصــة للأطفال عن «كورونا» تحمل 
بين طياتها العديد من التعليمات والتوجيهات 
للمحافظــة عليهــم من انتشــار المرض لهم، 
ولاقت أغنية الأطفال رواجا كبيرا بين متابعي 

العماني في موقع اليوتيوب.
ولايــزال المطرب المميز يوســف العماني 
ينجز الفلاشات التوعوية والاغاني الوطنية 
حتى تصل للجميع وكان آخرها أغنية «خافوا 
عليها» من كلمــات عبداالله العماني وألحان 
حمد الخضر ومن إنتاج وزارة الإعلام وهي 
من الأغاني الجميلة التي تستحلف الجميع 

بـ«القعدة» في البيت من أجل الكويت.

دلال العياف

ناشد المطرب القدير عبدالعزيز المفرج 
(شــادي الخليج)، وزارة الإعلام تكثيف 
الفلاشات التوعوية للحد من انتشار ڤيروس 
كورونا خصوصا للجاليات الآسيوية التي 
تعيش على ارض الكويت، وذلك للحد من 

انتشار هذا الوباء الخطير.
جاءت هذه المناشدة من خلال اتصال 
هاتفي مــع «الأنباء» ركز فيها ان الجالية 
الهندية تحتاج الى الكثير من الفلاشــات 
التوعوية بخصوص هــذا المرض، وذلك 
بسبب تعدد اللهجات في الجمهورية الهندية، 

مشددا على ان يقوم بهذه الفلاشات أبناء 
جلدتهم في الكويت حتى لا تذهب جهود 

وزارة الإعلام هباء منثورا.
وأوضح ان وزارة الإعلام تستطيع ان 
تتعاون مع سفارة الجمهورية الهندية في 
الكويت لرصد عدد اللهجات الموجودة في 
الهند واســتغلالها في تصوير الفلاشات 
والرســائل التوعوية علــى ان تبث هذه 
الفلاشات في المناطق التي تكثر فيها الجالية 
الهندية، خصوصا ان بيانات وزارة الصحة 
الحالية تؤكد مدى حاجة هذه الجالية للتوعية 
من هــذا المرض بعد الأعداد الكثيرة التي 
رصدتها الوزارة في إطار التقصي الوبائي.

بعدما أنجز العديد من الفلاشات الوطنية

لكثرة أعداد المصابين منهم بـ «كورونا»

لمشاهدة الڤيديو

هنا شيحة تتهرب من الضرائب

وفاء عامر: لا ألتفت
لحرب السوشيال ميديا

نفت الفنانة وفاء عامر شائعة انفصالها 
عن زوجها، التــي تداولها البعض مؤخرا 
على مواقــع التواصل الاجتماعي، وقالت: 
زواجنا مستمر كما هو ولا يوجد غبار عليه.
وأضافت عامر، أثناء اســتضافتها في 
برنامــج «its show time» المذاع على قناة 
«cbc»: هناك حرب شائعات على «السوشيال 
ميديــا» ولا ألتفــت إليها كثيــرا، والدولة 
ومؤسســاتها تعانــي من حــروب مواقع 

التواصل الاجتماعي.
وتابعت: مهتمة حاليا بالعمل وابني فقط، 
وابني يعشق التمثيل والإخراج ولا أرغب 
أن يكون مجال الفن هو عمله الأساســي، 

وسيكمل دراسته أولا.
مــن ناحيــة أخــرى، أعربت وفــاء عن 
سعادتها بردود الفعل التي تلقتها عن دورها 
فــي حكاية «بنات موســى» وهي الحكاية 
الأولى من مسلســل «إلا أنا»، والذي يضم 
خمس حكايات أخرى غيرها، ويتكون من 
٦٠ حلقة تنقسم إلى ست حكايات كل واحدة 
منها عشر حلقات. وقرر القائمون على العمل 
التوقــف عن تصوير باقي الحكايات، بعد 
انتهاء الحكاية الثانية التي تقوم ببطولتها 
أروى جودة بعنوان «سنين وعدت» وتعرض 
حاليا، على أن يتم استئناف التصوير بعد 

انتهاء أزمة «كورونا».


